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Эксперты поспорили, как лучше продать
Россию
«Единая Россия» и эксперты «Стратегии-2020» обсудили новую региональную политику.

Партийцы придумывали регионам бренды, вспоминали историю и ругали чиновников за отсутствие креатива.
Жалобы регионалов на ручное управление, недостаток средств и неуверенность в завтрашнем дне остались
без ответа.

Эксперты фонда «Стратегия-2020» вместе с представителями регионов и партии власти приступили к
формированию новой программы регионального развития. Фонд «Стратегия-2020» – это экспертная
организация при Владимире Путине, которая с 2008 года занималась разработкой программы развития страны
до 2020 года. Программа была заточена на модернизацию в социальной сфере – образовании, науке,
культуре. Но после недавних заявлений президента и премьера о необходимости децентрализации фонду
пришлось резко сменить вектор и заняться разработкой региональных программ.

«Модернизация в России не сработает, если она не приведет к подъему региональных центров», – сказал
научный директор фонда Борис Межуев на заседании «Стратегии-2020» 22 ноября в Высшей школе
экономики. Он подчеркнул, что задача фонда состоит в формировании культурной и политической
идентичности каждого отдельного региона.

«Еще не сформулирован сигнал в виде единых подходов к формированию региональной стратегии и
механизма взаимодействия с центром», – заявил замруководителя ЦИК «Единой России» Андрей Ильницкий,
пояснив, что разработка стратегии развития регионов еще в самом начале. Как представитель партии власти,
которая инициировала этот проект, он попытался направить поиски экспертов в нужную сторону,
сформулировав «партийный» посыл к регионам.

«Нам нужно продать страну своим жителям, продать регион региону», – сказал он, отметив, что в первую
очередь каждый регион должен найти свой бренд – то, чем он мог бы выгодно отличаться от других.
«Брендирование» регионов, по его мнению, будет способствовать развитию в России внутреннего туризма.
«Нам всем не хватает бренда страны для самой себя. Если мы себе ее продадим, то продать это китайцам
легко», – заявил Ильницкий.

«Что такое Нижегородская область как мечта?» – пытался он пробудить фантазию региональных
представителей. Бренд Ильницкий предлагал искать в первую очередь в историческом прошлом страны. В
качестве удачного примера он привел инициативу губернатора Костромской области, который задумал
отметить 400-летие дома Романовых. Он призывал обратить внимание на древние монастыри и другие
достопримечательности, которые есть почти в каждом регионе. Демонстрируя глубокие свои познания в
русской культуре, Ильницкий пожурил нижегородцев за неудачный креатив.

«Столица Поволжья» – это вообще ни о чем, «индустриальный кластер» – это еще более ни о чем», –
критиковал он их за отсутствие «наглости и стиля». В качестве примера он приводил удачный, с его точки
зрения, креатив других регионов: Казань – «третья столица России», Калуга – «русский Детройт», Пермь –
«культурная столица», Ярославль – «столица политических форумов». Томск и Новосибирск, по его мнению,
удачно использовали инновационный фактор.

«Можно по-разному относиться к эстетике Гельмана, но споры Шанцева с Гельманом – это та дискуссия, где
можно найти точку опоры», – учил он, имея в виду губернатора Нижегородской области Валерия Шанцева и
галериста Марата Гельмана, автора проекта культурного развития Пермского края.

Похожий проект культурного развития готовится, как выяснилось, и в Свердловской области. Руководитель
центра гуманитарных исследований пространства Института культурного и природного наследия имени Д.С.
Лихачева Дмитрий Замятин рассказал, что брендом Свердловской области должен стать туристический
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маршрут Серебряное кольцо Урала, подобный Золотому кольцу России.

Правда, не все участники встречи согласились с тем, что бренд – это первое, о чем регионам следует
позаботиться. Гораздо больше их беспокоила проблема ручного управления и такого же ручного
распределения средств между регионами. Поднять эту тему на встрече попытались эксперты и приглашенные
представители успешных регионов.

«Регионализм – это взаимодействие центральной, региональной власти и местного самоуправления. У нас же
до сих пор в некоторых регионах местное самоуправление отсутствует. Какой может быть регионализм, если
отсутствует низший уровень управления?» – говорил представитель Нижегородской области Рустам
Бикметов. Он старался объяснить, что главное для развития региона – это наличие у населения
предпринимательского духа, но его появлению препятствует практика ручного управления регионами из
центра.

Бикметову не удалось до конца развить свою мысль – Ильницкий попросил его не касаться темы ручного
управления. После заседания Андрей Ильницкий пояснил «МН», почему эта тема оказалась табуирована.

«Можно отдать полномочия в регионы, особенно на муниципальном уровне, – предположил он. – А способны
ли регионы распорядиться этими полномочиями? Способны ли освоить эти ресурсы и грамотно ими
распорядиться? Я отвечаю, что не способны муниципалитеты обеспечить грамотную работу с мандатами,
которые туда могут быть направлены».

Сначала надо подготовить профессиональных муниципальных управленцев, считает он, а потом уже говорить
о самостоятельности. «Те, кто занимается управлением на местном уровне, они не менеджеры завтрашнего
дня, и это гигантская проблема», – заявил Ильницкий «МН». По его словам, предоставлять полномочия и
средства таким регионам все равно что «закачивать их в бочку без дна». Впрочем, он упомянул, что в рамках
программы децентрализации регионам все же предполагается дать дополнительные возможности и ресурсы,
но только эта программа еще не разработана.

А пока «центр идет по линии латания дыр и решения проблем», говорит Ильницкий. То есть поддерживаются в
первую очередь слабые регионы. Сильные регионы, по его словам, «должны искать решение у себя, пытаясь
сгруппировать точки роста в единый пучок и предъявить регион на федеральном уровне».

Но представители сильных регионов с таким посылом не согласны. Нет стимула развивать точки роста, пока
не принята программа, где будут четко прописаны прерогативы всех уровней власти и принципы
распределения денег между регионами, успешного развития быть не может, считают они.

«Бренд региона – это дополнение, он должен на чем-то основываться. Нельзя только за счет бренда выехать
и решить все проблемы», – считает представитель Новгородской области Рустам Бикметов. Он настаивает на
необходимости программы, где была бы прописана защита инвестора, населения и региональной власти.
Кроме того, говорит Бикметов, необходима региональная стратегия, где будет написано «как давать и
сколько».

«Должна быть не покупка лояльности, а стратегия развития, – считает Бикметов, настаивая на принципе
справедливости. – Беря у сильных, нельзя останавливать их развитие, иначе остановится развитие всей
страны».

О том же говорит и советник губернатора Калужской области Сергей Муляр. «Мы сейчас выходим из
дотационных, а что мы получаем за это? То, что нам не будут давать деньги из центра. Мы ужимались,
прижимались, рисковали, а стимула никакого», – рассказал он «МН». Политика справедливого распределения
средств, на его взгляд, сейчас гораздо важнее документирования полномочий местной власти.

«Полномочий у нас с избытком, но нет денег, чтобы их реализовывать, – заявил Муляр. – Средства, которые
могли бы оставаться в регионе, уходят в федеральный центр. Нам не хватает денег подчас на самые
элементарные вещи». Он считает, что больше всего сейчас не хватает программы стимулирования успешных
регионов.

Директор центра региональных политических исследований МГИМО Ирина Бусыгина заявила, что если от
ручного управления не отказаться сейчас, впоследствии центр неизбежно потеряет контроль над регионами.
Дать свободу регионам все равно придется, иначе модернизация невозможна, считает она. Вопрос в том,
когда это придется сделать. «Надо начинать реформы, когда у центра еще достаточно легитимности и есть
возможности контролировать регионы. С каждым годом этих возможностей будет становиться все меньше», –



прогнозирует она.

Опасность, по словам Бусыгиной, заключается в том, что богатым регионам будет выгодно затянуть реформы,
так как пик своей самостоятельности получат именно в этот переходный период. «Если центр не будет
достаточно силен, то в итоге сильные регионы могут отказаться платить налоги, как случилось в 1990-е годы»,
– напоминает она. Тогда как перераспределение средств на слабые регионы после модернизации должно
осуществляться именно за счет налогов, отмечает Бусыгина.

«Важно, чтобы центр не утратил рычаги контроля и к власти не пришел бы еще один лидер, который скажет:
давайте твердую руку. С каждым годом мы теряем шансы, что проект модернизации будет доведен до конца»,
– уверена она.
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